# 岡山プライマリ・ケア学会会報

## 第二十六号令和六年五月

大変失礼いたしました。第三十六号の発刊が遅れて

## 第三十回学術大会岡山プライマリ・ケア学会

岡山県医師会館 三木記念ホール令和六年三月十日(日)

〜明るく過激に思い切り夢を語ろう〜プライマリ・ケア保健・医療・介護・生活支援が持続可能な



#### 記念講演

を業医科大学 医学部 公衆衛生学教室プライマリ・ケアの役割」 「保健・医療・介護・生活支援における

### ○高齢者救急

国際的にも注目されている領域である。 高齢社会において医療介護提供体制を安定的 高齢社会において医療介護提供体制を安定的 高齢社会において医療介護提供体制を安定的 国際的にも注目されている領域である。 国際的にも注目されている領域である。 国際的にも注目されている領域である。 国際的にも注目されている領域である。 国際的にも注目されている領域である。 国際的にも注目されている領域である。

### ○栄養学的介入

### ○活力ある高齢社会の実現

る例などもある。農作業は脳血流を増加し、抑うて健康増進・介護予防の取り組み等を実施していは就労人口を増やすこと。高齢者に農作業を通じ社会保障財政を安定させるのに一番有効なの

り戻すことができる等に繋がっている。 生きがいを感じることができる、まちに自信を取果も認められている。また、地域の人がつながり、つ感や怒りの感情を抑制、MCIを改善するなど効

### ○プライマリ・ケアの役割

護関係者が連携していることが求められる。 き関係者が連携していることが求められる。 合ニーズをもった高齢患者が増加する。このよう 整機能が不可欠となる。高齢者の入院状況データ 整機能が不可欠となる。高齢者の入院状況データ 整機能が不可欠となる。高齢者の入院状況データ を は、プライマリ・ケアを担う医療職による調 整機能が不可欠となる。高齢者の入院状況データ を は、プライマリ・ケアを担う医療職による調 高齢社会においては医療介護生活に関する複



### パネルディスカッション

# 岡山県看護協会 地域包括ケア推進室合支援センター事業を中心に~」 訪問看護の持続可能性を考える~訪問看護総

何か?を考えていきたい。

望まれる。地域住民の希望は何か?潜在的ニーズは

室長 江田 純子

開出県内の訪問看護事業所数は 230 施設、小規 開山県内の訪問看護事業所数は 230 施設、小規 岡山県内の訪問看護事業所数は 230 施設、小規 では、それら活動の成果を県内全体に普及さ が 44%を占める。 訪問看護総合支援センター」を とが 44%を占める。 訪問看護総合支援センター」を とが 44%を占める。 訪問看護総合支援センター」を とい 44%を占める。 訪問看護総合支援センター」を とい 44%を占める。 訪問看護総合支援センター」を とい 44%を占める。 お問題を を目指す活動をしている。今後モデル地域を設定し、 を目れている。今後モデル地域を設定し、 を目れている。一点では、 を目れている。 をしれている。 をしれている。

## ③ 介護支援専門員の抱える課題と未来創造.

一個山県介護支援専門員協会 理事 坂本綾子 岡山県介護支援専門員協会 理事 坂本綾子 14%、看護師 9%、など。平均年齢 は全体で 53.8 歳、60 歳代 25%、70 歳代 4%で高齢化 25% 40%で高齢化 2

ように、会員を支援する取り組みを展開したい。介護支援専門員が魅力ある職種として継続できる

## 美咲町社会福祉協議会 地域福祉課④ 美咲町における生活支援の実際」

課長 小林 女

住み慣れた地域で安心して生活できる地域づく はみ慣れた地域で安心して生活できる地域づく はみ、制度の狭間で一つの制度では支援しきれない問題に 小地域ケア会議」を基本に、縦割りでなく、問題に 小地域ケア会議」を基本に、縦割りでなく、問題に 小地域ケア会議」を基本に、縦割りでなく、問題に 小地域ケア会議」を基本に、縦割りでなく、のして暮らせるようお互いが支えあっている。単独が大きな地域で安心して生活できる地域づく



# Practical Education&ランチョンセミナー

鏡野町国民健康保険上齋原歯科診療所岡山済生会総合病院 内科医長 犬飼 道雄津山市のフレイル対策について語る」「岡山県医師会移動会長室事業から始まった

津山市役所、高龄介護、課主幹、一田中(健夫)岡山県栄養士会、津山支部、支部長、橋本、美由紀、岡山県栄養、士会、津山支部、東田、弘一、大学、東京、東京、東京、東京、東京、東京、東京、東京、東京、東京、東

津山市フレイル予防講座モデル事業
住民と津山市、津山市医師会、津山歯科医師会、栄養士会がタッグを組んだ!

食事(2022年)
栄養バランスとたんぱく質摂取
「D陸機能(2023年)
歯科の定期的管理

社会活動

適度な歩行と
軽度の筋カトレーニング

- こけないからだ体操に参加する方やリーダーが増えている
- ・医療職同士の連携も大変なのに、住民や行政、医療・介護・福祉が 連携をとって進めている
- ・フレイルになり続けないためには、フレイル予防の継続が大切で、 3方良しのグループ間交流や社会との連携で幸福感(ウエルビーイング)があることが必要で、これはプライマリ・ケアと相性がよさそうである

#### 津山市のフレイル対策事業

- こけないからだ体操に参加する方やリーダーが増えている
- ・医療職同士の連携も大変なのに、住民や行政、医療・介護・福祉が連携をとって進めている

考えるものではなく、 話合う中、奈義町版エンディング に繋げました。「地域で看取る」 らせる町」とし、 ざす姿を「住み慣れた地域で最期まで安心して 見える関係が深まっていきました。 を選択したことで、住民みんなで町 峰 が完成しました。エンディング 意義も含め、何度も書き直せるようペ ないようにと副題を~大切な人に伝えたい ゅう生きるノート」を作成しました。 て住民と行政、関係者が話合いを重ね様 伝えるために、エ いこうと た。動画投稿サイト て内容を検討して脚本をお 、とし、エンディングノ―トを書くことは、 度 那 め奈義町民や関係者が自分事とし いとしました。 しく生きるため 岐山 で吊り 「奈義町地域医療ミーティング」 医療用語の説明文を入れる、 令 和4 0iBokkeShi 0 いう気運と小さい町だからこその 下げる穴を開ける等工 麓に広がる緑豊かな町です。 年度作成委員会に、  $\Box$ ピソード 医療・介護・福祉・保健につ 令和3年度改訂を行い、 5 のきっかけとして活用し 、残り 700 主宰の菅原直 YouTube で配信 ·動 の人生を最期まで自 画 願 高齢 を作 ノ | というテー 町 Ĺ 化 樹氏 づくり 成 夫した改訂 失くさない 在 1 平成 家族が て熱演 -の必要 率 ] を開 社 することに 住 1 ジ 35 町 協  $\mathcal{O}$ 単 々な施策  $\mathcal{O}$ 私  $24 \sim 27$ 数を 内 会長 を 参 ACP 独 外 加 老 性 て 死 顔 町 . の 木 7 11 を を 版 ょ 増  $\mathcal{O}$ 欲 分 で 80  $\mathcal{O}$ て 制

#### 研究発表1

### 「私らしゅう生きるノート

奈義町役場 こども・長寿課 小童谷 光隆奈義町社会福祉協議会 植月 尚子 一



『私らしゅう生きるノート』11 分動画 QR コード(奈義町公式チャンネル)

ら好評を得ています。

### 研究発表2

岡山県訪問看護ステーション連絡協議会 支援を抜きにしてはできない~」 が始まるまで〜医療的ケア児の在宅療養は家族 「「真庭市医療的ケア児訪問看護レスパイト事業」 みどり訪問看護ステーション 押目有紀

児訪問看護の提供を開始しました。 的資源が非常に少なかったことがあります。そこ より医療的ケア児も受け入れています。その背景 利用者は主に高齢者、身体障害者の方で、2017年 会医療法人緑壮会 た小児訪問看護研修にて小児看護技術を学び、小 で、岡山県小児訪問看護拡充事業として開催され には、真庭地域に医療的ケア児が利用できる社会 当ステーションは県北部の真庭市に位置し、 金田病院を母体としています。

して認知・共有されるよう働きかけました。 声を届け、研修会を開催することで地域の問題と 庭市自立支援協議会・子ども子育て部会」のメン しました。2021年に訪問看護師として初めて「真 成長と家族への支援が非常に重要であると痛感 料金が上がり頼めない」との声を聞き、兄弟児の 在 2 時間では難しく 2 時間以上の利用になると 観日や運動会等に行ってやりたいが訪問看護滞 一となり、同会で医療的ケア児の家族負担等の 医療的ケア児の家族と接する中で「兄弟児の

うものです。利用者からは「運動会や参観日に両 看護を受けた場合、その一部を市が助成するとい ため自宅で医療保険の適用を超える部分の訪問 兄弟児と過ごす時間の確保、また介護負担軽減の ア児の看護や介護を行う家族に対し、休息時間や 児レスパイト事業」が運営開始。在宅の医療的ケ 2023年4月、 岡山県初の「真庭市医療的ケア

ましたらお聞かせください。

また、

学会に対してご意見、

ご感想等ござい

てまいりましたので、

よろしくお願いいたし

令和6年度の会費のご請求の時期が近づい

中での役割を考えていきたいと思います。 児とそのご家族が安心して過ごせるよう、地域の なった。」と喜ばれています。今後も医療的ケア 親で参加、兄弟児の受診等安心してできるように

#### 真庭市医療的ケア児訪問看護レスパイト事業

E宅の医療的ケア児の看護や介護を行う家族に対し、休息時間や兄弟児と 過ごす時間の確保、また介護の負担軽滅の為、自宅で医療保険の適用を超 る部分の訪問看護を受けた場合、その一部を市が助成します。

- 対象者 以下の全ての要件に該当する医療的ケアを必要とする児の家族
- 0歳から18歳に達する日以降の最初の3月31日までの間にあること (3)医師の訪問看護指示書により在宅で医療的ケアを受けていること

医療保険の適用を超える訪問看護療養費30分当たり3500円(上限)

3. 利用時間

年度48時間を上限とし30分単位で月4時間まで利用できます

#### 课·発行

岡山プライマリ・ケア学会事務局 IH700-0024

TEL: 086-250-5111 岡山市北区駅元町 19-2 (岡山県医師会内)

Eメール:gakkai@p-care-okayama.com FAX: 086-251-6622

#### 編集後記

してご紹介いたしました。 今回は、 第30回学術大会をクローズアップ

をいただきました。 発見、地域医療の持続について深く考える機会 さわしい素晴らしい発表で、 どの演目も節目のプライマリ・ケア学会にふ たくさんの学びと

もとより、 思い出しています。ご参加いただいた先生方は も内容が伝わることを願っています。 のか、学会直後の会場で打ち合わせしたことを 限られた紙面に先生方のどの発表を掲載する 最後まで読んでいただき、 参加できなかった諸先生方に少しで 誠にありがとうご

ざいます。これからも会報誌をよろしくお願 いたします。

編集委員 佐藤 涼

先田 菅﨑 尚記 美